Bulletin Trimestriel d'Information N°4 - Octobre 2004 de l'Association Saintaise des Chemins de St Jacques

Maison des Associations 31, rue du Cormier 17100 Saintes Tel: 0673569404 0546745944

0546745944

E-mail: UltreiaSaintes@aol.com



Le Mot de la Présidente

Notre trimestre estival se termine, il fut bien rempli en activités diverses.

Le dimanche 25 Juillet, jour de la Saint Jacques, fut grandement et superbement fêté, en collaboration avec la FFRP au Douhet dans les locaux mis à notre disposition par Mr le Maire.

La traversée du département par la Marche Europa Compostela se déroula du 27 juillet au 1^{er} Août .

La randonnée à Soulac le dimanche 5 septembre, très sympathique par le dépaysement qu'elle nous apporta, si près de chez nous et si différente de nos sentiers.

Notre présence au Village des Associations les 11 et 12 septembre où de nombreuses demandes d'informations nous ont été exprimées par les visiteurs.

Notre présence quotidienne au refuge à St Eutrope où nous avons accueilli 200 pèlerins à ce jour. Un grand merci à tous les bénévoles qui se dévouent sans compter pour faire vivre notre association. A très bientôt lors de nos futures manifestations.

Jacqueline Colson

La Vie de l'Association



L'accueil des pèlerins

Lorsque vous passerez au refuge Saint Eutrope, prenez un moment pour consulter le livre d'or destiné aux pèlerins de passage : vous y trouverez des témoignages, des remerciements , des poèmes et dessins de ces marcheurs au long cours, venus de tous horizons. Ces pèlerins renforcent la motivation des quelques 15 hospitaliers bénévoles chargés de les accueillir d'avril à octobre : ils sont l'âme de notre association. Au 22 septembre, le cap du 200^{ème} pèlerin était franchi ; ce chiffre sera probablement largement dépassé avant la fermeture annuelle du refuge prévue au 1^{er} novembre. (soit une augmentation de près de 30% par rapport à l'année dernière!)

Randonnées pédestres

Dimanche 5 septembre : Sur la voie de Soulac

Nous avons repris notre animation « marche » le 5 septembre par une randonnée d'une journée à Soulac. Nous étions 37 à prendre le bac de Royan et 10 personnes de l'Association des Amis de Saint Jacques Aquitaine nous ont rejoint à la Pointe de Grave. Nous avons parfois suivi la voie jacquaire des Anglais. Après un gai pique-nique à l'ombre des chênes verts, nous nous sommes dirigés vers la Basilique Notre Dame des Fins des Terres, dédiée à Sainte Véronique. Beaucoup de nos randonneurs ont été curieux et intéressés des explications données. Merci à mon ami pèlerin pour son aide précieuse.

Nous reprenions le bac dans la soirée, heureux de cette journée ensoleillée.

B.M.D.

Randonnée en Franche-Comté

Comme prévu, notre vice-président, B.Thiebaud, a accompagné un groupe de 9 participants à travers son pays natal, le Jura, du 20 au 27 juin dernier.

Après une visite très instructive et détaillée des Ateliers de Fabrication de la 307 Peugeot à Sochaux ainsi que du Musée des Automobiles, nos randonneurs ont sillonné la vallée du Doubs pendant deux jours de Trévilliers à Villers-le-Lac, sac au dos à l'ombre des feuillus.

Les deux jours suivants leur ont permis de s'élever vers les alpages couverts de fleurs magnifiques et de découvrir les gentilles vaches « Montbéliarde » rousses et douces, tout en suivant le chemin frontalier qui serpente tantôt en France tantôt en Suisse jusqu'à Pontarlier où la randonnée s'est achevée par la visite de la distillerie, la seule en France à produire l'absinthe...

Retour à Saintes le dimanche 17 juin dans l'enthousiasme général et encore merci à Bernard pour cette magnifique ballade!

F.R.

Nouvelles de pèlerins

Jean-Marie Paulin est de retour

152 jours de voyage à pied, dont 149 sur les chemins, 3700 km parcourus, plus de 2000 personnes croisées ou rencontrées. Tels sont les quelques chiffres qui peuvent résumer le périple mené, sur le chemin de Saint Jacques de Compostelle, par Jean-Marie Paulin, le pèlerin infirmier à la retraite.

Parti de Tours le 26 février, arrivé à Santiago le 26 avril, le 30 au Cap Finisterre et reparti de Santiago en prenant le chemin du Puy en Velay jusqu'à son village natal de Brésilley en Haute-Saône, il a terminé là son périple le 26 juillet dernier

Une marche de 5 mois à raison de 26 km par jour en moyenne... Et notre infatigable pèlerin s'est même payé le luxe d'être présent sur les deux dernières étapes de la marche Europa Compostela à Pons et Mirambeau les 31 juillet et 1^{er} août dernières l

Il nous fera part de cette expérience lors d'une conférence qui aura lieu à Saintes le vendredi 22 octobre Salle des Camélias à 20h30 (voir Agenda en page 5).

Accueil des pèlerins à Saint Jean Pied de Port

Marylène et Jacques Millié ont offert leur aide pour accueillir les pèlerins au refuge municipal de Saint Jean Pied de Port pendant une semaine en septembre, ils vous font part de leur expérience :

« Nous avons été volontaires pour tenir le bureau d'accueil. Avec deux autres personnes, Françoise de Biarritz et Alain de Nantes, nous avons reçu des pèlerins dont un Saintais de l'Association. Certains marchaient depuis plusieurs semaines, d'autres terminaient la voie française, essentiellement en venant du Puy en Velay, d'autres encore commençaient là le Camino Francès.

Notre rôle était de les conseiller, informer, rassurer, répondre aux multiples questions ordinaires, cocasses ou difficiles qui nous étaient posées et nous préparions le petit déjeuner des 18 pèlerins qui dormaient au refuge municipal.

Entre le 6 et le 13 septembre, il est passé dans le bureau entre 100 et 150 personnes chaque jour, mais tous les pèlerins ne passent pas par ce bureau!

Le 12 septembre les « accueillants » avaient vendu plus de 7500 crédencials et noté le passage de 18000 personnes (70 nationalités recensées) depuis le 15 mars 2004.

Cette semaine fut pour nous très riche d'échanges, avec des horaires complètement fous (de 6 heures du matin à 23 heures, quasiment en non stop) et nous renouvellerons volontiers notre candidature l'an prochain si nous le pouvons. »

M.M et J.M.

PROJET AVEC LA MISSION LOCALE

Le dossier est bouclé et nous attendons la réponse de la part des organismes concernés par le financement de ce projet en faveur de jeunes en recherche d'insertion, et P.Durand, directeur de la Mission Locale, garde bon espoir que soit accepté ce projet.

B.T.

Village des Associations

Notre association a participé au Village des Associations les 11 et 12 septembre dernier. Beaucoup de questions posées par les visiteurs, semble-t'il mieux informés qu'il y a deux ans, lors de la précédente édition de cette manifestation inter-associations (les nombreux reportages parus sur les Chemins de Saint Jacques durant cette année jacquaire n'y étant sans doute pas étranger). Une centaine de dépliants sur notre association ont été distribués et se traduiront peut-être par de nouvelles adhésions.

JOURNEE DU DIMANCHE 25 JUILLET AU DOUHET - FETE DE LA SAINT JACQUES

Le stand d'exposition de notre Association dans le parc de la Mairie du Douhet avec de nombreux ouvrages, cartes, topo-guides sur le Chemin de Saint Jacques de Compostelle mis à disposition du public pour consultation.



Organisée en collaboration avec le CODEP 17 de la FFRP, cette journée festive de rencontre sur le thème des Chemins mythiques et de légende, s'est déroulée au Douhet, sous le signe du soleil, de la chaleur et de la joie.

Matinée et après-midi furent occupés par des randonnées avec une nombreuse participation : environ 400 marcheurs le matin et 200 l'après-midi.

Notre association a offert sa prestation l'après-midi à la Salle des Fêtes du Douhet en débutant par une conférence sur le Chemin de Saint Jacques et l'historique de l'église du Douhet animée par une conférencière de l'Office du Tourisme de Saintes, suivie d'un témoignage de Marylène qui nous transporta sur les Chemins de Compostelle et nous fit partager son vécu aux côtés de son mari Jacques. Une belle tranche de vie racontée avec joie et sincérité qui a beaucoup plu au public présent (une centaine de personnes).

Puis nous avons projeté une cassette vidéo sur le Chemin de St Jacques du Puy en Velay à Santiago, en suivant le cheminement de plusieurs pèlerins, très édifiant.

Pour terminer, le public fut invité à se rendre à l'église du Douhet pour clôturer cette journée jacquaire en présence du Père Bernard de Lisle que nous avons très heureux d'accueillir et qui donna à cette fête la note spirituelle indispensable ; les textes et les chants interprétés furent très appréciés et applaudis par le public.

Je rémercie vivement tous les membres de l'association qui se sont investis dans la préparation et la réalisation de cette journée qui fut une réussite.

J. Colson

MARCHE EUROPA COMPOSTELA DU 27 JUILLET AU 1º AOUT



Jacques et Marylène Millié prêts au départ de St Jean d'Angely pour Le Douhet, le jeudi 29 juillet, en compagnie de Jacqueline Colson et de supporters.

Ce fut une belle semaine, très ensoleillée, un peu chaude parfois, à l'ambiance chaleureuse et bon enfant. Je remercie tous ceux qui ont répondu à notre appel et nous ont accueillis : MM. les Maires de la Villedieu avec Mme Bourdet, du Douhet, de Saintes, de Pons et de Mirambeau, les représentants des Offices du Tourisme d'Aulnay, de St Jean d'Angély (avec Mr et Mme Doignon) de Saintes et de Pons ainsi que les prêtres des paroisses d'Aulnay, de St Jean d'Angély, de Saintes, Pons et Mirambeau.

Un grand merci à nos amis pèlerins qui ont pris tous les jours les relais :

Tout d'abord à La Villedieu, où des non-voyants des Deux-Sèvres ont passé le relais à des non-voyants de Saintes ; ils étaient accompagnés de leur président Laurent Forestier et d'une vingtaine de marcheurs. Nous sommes allés à leur rencontre avec Mr le Maire d'Aulnay Jean-Marie Collin, puis des rafraîchissements furent offerts à La Villedieu ainsi qu' à Aulnay ou eu lieu le second passage de relais de la journée des non-voyants à Philippe et Christian. Au départ d'Aulnay le lendemain, le père Sureau donna une courte cérémonie dans l'église St Pierre, ce véritable joyau de l'art roman.

A St Jean d'Angély, le passage du relais eut lieu dans la cour de l'Abbaye Royale en présence de M. et Mme Doignon : Jacques et Marylène prirent possession du bourdon et du livre d'or.

Au Douhet, nous furent cordialement accueillis par Mr le Maire, M. Tanner, qui nous offrit des rafraîchissements et honora de sa présence le passage de relais à Hélène et Jean-Claude, accompagnés de quelques marcheurs de l'Association.

Le lendemain à Saintes, un groupe partit à la rencontre des pèlerins qui nous attendaient à l'ombre au pont de Lormont. Le groupe, constitué d'une vingtaine de marcheurs, repris la direction de Saintes et du refuge à St Eutrope, où un accueil des plus sympathiques les attendaient avec une haie d'honneur des danseurs du groupe folklorique Aunis Saintonge et leur musique si entraînante. Les rafraîchissements offerts par la municipalité, représentée par trois élus, furent très appréciés avant de se rendre à la Crypte St Eutrope pour la cérémonie du passage de relais. Celle-ci se déroula en présence des Pères Salin et Genet, ce dernier représentant l'Evêque de La Rochelle, avec des textes et chants qui soulevèrent l'émotion dans ce cadre superbe. Le relais fut passé à Bernard et Roland.

Le départ du lendemain eu lieu à 11 heures du refuge St Eutrope par une température déjà élevée. Pons avait constitué un bon groupe d'une trentaine de personnes qui attendaient les marcheurs partis de Saintes au Moulin des Justices. Après la jonction effectuée, tout le groupe repartit vers Pons, guidé par la présidente des Randonneurs Pontois en direction de l'Hôpital des Pèlerins, nouvellement inauguré, où nous attendaient M. le Maire de Pons Daniel Laurent, accompagné de M. Laitselard, chargé de la Culture, M. Violleau, président de l'OT, le Père Marchand et Mme Geffré.

M. le Maire nous servit de guide et nous fit visiter l'hôpital et les jardins, après la cérémonie de passage du relais à Béatrice et Christine, puis nous convia à un rafraîchissement bienvenu. Mme Geffré avait préparé un bon repas, ce qui permit de prolonger la soirée en compagnie de nos amis Normands, venus apporter le livre d'or en provenance de Salisbury.

Le lendemain 1^{er} Août s'effectua la dernière et longue étape de la traversée du département de Pons à Mirambeau, par une grande chaleur orageuse. A l'arrivée à Mirambeau, nous retrouvions nos amis de l'Association Aquitaine venus prendre le relais pour la Gironde. Une simple cérémonie de passage de relais se déroula en présence du Père Gaudin puis des rafraîchissements furent servis à la Salle des Fêtes de la Mairie.

A l'heure de la grande Europe, cette Marche Europa Compostela revêt une importance tout à fait symbolique du rapprochement entre les hommes et nous félicitons vivement les membres de l'Union des Associations Jacquaires de France d'en avoir pris l'initiative.

J.Colson

A VOS AGENDAS

RANDONNEES DE FIN D'ANNEE 2004

Dimanche 24 Octobre : Randonnée de 20 km environ aux alentours de Marennes. Rendez-vous à 8h45 à l'église de Marennes (pour ceux qui le désirent, visite du clocher de l'église (1/2 heure) , prévoir 1€50. Pique −nique tiré du sac pris sur l'aire de repos de la D3 entre Marennes et Hiers. Départ 14h arrivée vers 16h. Organisateur : Michel Gouty <u>Dimanche 7 Novembre</u>: Randonnée de 20 km environ aux alentours d'Ecurat Rendez-vous à 9h devant l'église d'Ecurat. Repas tiré du sac à Port d'Envaux. Départ 14h et retour vers 16h30. Organisateur: Roger Antelme

<u>Dimanche 5 Décembre</u> : Randonnée de 12 km environ en demi-journée à Lucérat. Rendez-vous à 9h devant l'Arc de Triomphe. Randonnée vers Lucérat, Les Gonds Organisateur : Roger Antelme

CONFERENCES

 Vendredi 22 Octobre: Conférence de Jean-Marie Paulin, le pèlerin infirmier de retour de Compostelle.

Comme beaucoup, notre Présidente a rencontré Jean-Marie depuis son retour, elle l'a trouvé changé. Que s'est-il passé? Quelles sont les rencontres, les échanges, les partages, les opportunités qui se sont présentées à lui? Il va nous raconter tout cela. Venez nombreux entendre son témoignage. Quelles que soient ses motivations, il saura nous apporter et nous conter les milles richesses de ce grand Chemin.

A la Salle des Camélias à Saintes (route de Bordeaux, au rond point de l'Escargot, à droite en direction des Boiffiers, à 100m sur la droite après l'Ecole Maternelle) à 20h30.

 Vendredi 19 Novembre : Conférence de Jacques Clouteau.

Grand écrivain-voyageur avec de nombreuses randonnées au long cours à son actif: bien sûr, Le Puy en Velay –St Jacques de Compostelle en 1993 et par la suite le Mont St Michel - Venise, la traversée de la Grèce par la route des crêtes, de la côte vendéenne au Parc National du Mercantour dans les Alpes Maritimes, plus quelques autres.

Et toutes ces randonnées avec son inséparable petit âne « Ferdinand ». Pour ceux que cela intéresse, chaque randonnée a donné lieu à un livre et il en proposera la vente lors de sa conférence.

Salle Gérard Philippe, à la Maison des Associations, 31 rue du Cormier à Saintes – 20h30

Vendredi 28 Janvier 2005 : AG de l'Association – Salle Saintonge N°5 – 20h30

INFORMATIONS DIVERSES

HISTOIRES DE PELERINS ET RANDONNEURS

VERS COMPOSTELLE EN HIVER...

Souvenez-vous, dans le précédent numéro d'Ultreia nous vous racontions le voyage en hiver vers Compostelle d'un couple de pèlerins, François et Florence, accompagnés d'une âne, d'un chien et d'une chèvre. Certains d'entre nous les avaient accueillis à Fontcouverte puis à Saintes. Nous savions que la jeune femme attendait un enfant et notre admiration était encore plus grande pour ce couple courageux et serein.

Ils sont arrivés à bon port à Santiago le 4 mai et quelques semaines plus tard, le 4 juillet, Florence donnait le jour à un beau bébé prénommé Ondine. Nous ne résistons pas au plaisir de vous montrer le faire part de naissance qu'ils nous ont fait parvenir:



INAUGURATION DE L'HOPITAL DES PELERINS DE PONS

Mois de juillet riche en événements pour le patrimoine jacquaire de la ville de Pons. Lundi 11 juillet 2004, le ministre de la Culture, Renaud Donnedieu de Vabres, a inauguré l'hôpital des pèlerins restauré de Pons en présence de nombreuses autres personnalités. Ce joyau de l'art roman du XIIème siècle, classé au patrimoine mondial de l'humanité par l'UNESCO en 1988, a été l'objet d'une restauration de qualité, qui aura duré cinq ans, grâce aux financements conjoints de la Communauté de Commune de Pons, du département et de l'Etat. Le mécénat de la Fondation Gaz de France est également intervenu pour financer les vitraux contemporains signés Jean-Dominique Fleury.

Et pour que le pèlerin ne soit pas oublié dans cette réalisation, le Maire et conseiller général de Pons, Daniel Laurent, nous ont confié qu'en 2005 il était prévu d'ouvrir un gîte municipal attenant à cet hôpital.

Le dimanche 25 juillet, toujours dans les murs de l'hôpital des pèlerins restauré, s'est déroulé une messe célébrée par le Père Marchand, curé - doyen de Pons, et retransmise en direct par Antenne 2 dans le cadre de son émission « Le Jour du Seigneur ».

Enfin, c'est dans ce même ancien hôpital qu'eut lieu le passage de relais de la Marche Europa Compostela le 31 juillet, en présence du Maire de Pons et du Père Marchand (voir page 4).

COMMENT S'EMERVEILLER PAR LA BOTANIQUE ?

Le Chemin de Saint Jacques, s'il est ardu parfois, est naturellement l'occasion de rencontres fraternelles avec nos semblables; mais il est aussi sujet d'émerveillement devant les beautés de la nature.

C'est pour apprendre à s'émerveiller davantage au cours de nos randonnées que 12 personnes ont accompagné ANNE RICHARD, ingénieur et botaniste, les 23 et 24 septembre pour mieux connaître les plantes sauvages.

Le premier parcours conduisit le groupe dans la forêt d'ECURAT; le deuxième s'effectua dans la vallée du CORAN, de ST SAUVANT aux BUJOLIERS près de ST BRIS DES BOIS. Deux endroits proches de SAINTES mais offrant l'étude de milieux différents.

ANNE RICHARD sut nous captiver pendant deux journées par ses connaissances très étendues et par sa gentillesse. Elle sut même débusquer parfois la plante plutôt rare dans notre région et nous donner aussi des recettes pour accommoder des feuilles ou des fleurs dont nous avons perdu les vertus gustatives.

Allier une vaste connaissance botanique avec la pratique d'une maîtresse de maison avisée est une autre vertu de ANNE RICHARD, femme de terrain: en effet, le dernier jour, elle nous offrit de déguster une variété de petits mets et de confitures réalisée par elle-même et composée uniquement de plantes et de fruits sauvages.

En conclusion, ce furent deux journées d'amitié et de découverte, originales même pour les débutants et les non-initiés.

Si d'autres personnes sont intéressées, nous sommes prêts à recommencer au printemps prochain.

Qu'on se le dise!

Bernard Thiébaud

ANNONCES

Les pages d' Ultreïa !! sont ouvertes à tous. Si vous avez des questions, des propositions, des informations concernant le pèlerinage de St Jacques, si vous cherchez un compagnon de route pour tel tronçon, telle date, dites-le nous, votre communication sera publiée dans un prochain bulletin.

Avis aux internautes de l' Association :

Si vous êtes internaute, nous pouvons vous faire parvenir directement par Internet le présent bulletin d'information, sur simple demande. Pour cela, il vous suffit d'en faire la demande à l'adresse e-mail de l'association : UltreiaSaintes@aol.com

Nouvelles publications / revues/livres sur Saint Jacques de Compostelle

 Une très bonne idée de cadeau de Noël : K7 vidéo ou DVD « Vagabond de Dieu » de Jean-Michel Le Saux (Hiboux-production, 54 minutes). Recommandé par la rédaction de Camino.

Documentaire vivant, interviews de pèlerins nombreuses et variées, le sujet sur la diversité des provenances des pèlerins est bien mis en avant. Le chemin des Etoiles est d'abord un chemin de tolérance et de remise en compte de chacun...Le producteur a lui aussi parcouru les 800km du Camino Francès, caméra à la main. Prix : K7 =19€; DVD = 24€ + 5€ de port Tél.: 0142056768 Fax:0142057515

Pour commander : hibou-prod@club-internet.fr

 « Les Chemins de Saint Jacques en Bretagne » Guide pratique du pèlerin.

Association Bretonne des Amis de Saint Jacques de Compostelle – Rando Editions – 4, rue Maye Lane 65420 Ibos ou <u>accueil@rando-editions.com</u>

 « Un Chemin d'étoiles », Livre-CD: un vrai récit de voyage de deux jeunes pèlerines-musiciennes à pied, avec un âne, du Puy-en- Velay jusqu'à Compostelle (le livre) et un parcours musical et poétique original (CD), en quête de « l'Etoile du dedans ».

L'auteur, Marie-Virginie Cambriels, est une pèlerine passionnée qui a parcouru plusieurs fois le chemin de Saint Jacques et organise en tant qu'artiste plusieurs évènements culturels exceptionnels sur cet itinéraire. Elle est titulaire d'une maîtrise de lettres et de musicologie et spécialiste de musique ancienne.

Prix du livre *Un chemin d'étoiles* (avec CD): 29,70€ + frais d'envoi 3€. (CD uniquement: 18,50€ + 3€) A commander à : Association Orion 8, Bd Gambetta 43000 Le Puy en Velay, France



Mais les vrais voyageurs sont ceux-là seuls qui partent Pour partir ; cœurs lègers, semblables aux ballons, De leur fatalité jamais ils ne s'écartent, Et, sans savoir pourquoi, disent toujours : Allons!

Charles Baudelaire Les Fleurs du Mal